

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 19

Mahón, miércoles 29 Noviembre 1899.

N.º 5.560

SECCION POLITICA

Mártires

¿No calumniamos un poco á nuestro tiempo? Por algo se ha dicho que los extremos se tocan. Los «laudatores temporis acti» del vate latino, y los que sentimos la nostalgia del ideal, ellos mirando á lo pasado, nosotros al porvenir, coincidimos en exagerar las flaquezas y vicios del presente. Sufren ellos un espejismo que desmiente la realidad de la historia. Nosotros somos víctimas de la ambición generosa del que elevado á la cumbre de alta montaña desde donde se vislumbran remotas ideales lejanías, querría para la humanidad la posesión de todos los horizontes de bien y de verdad que desde aquella altura alcanzan á contemplar admirados los ojos del espíritu.

En eso estriba la decepción de este desengañado fin de siglo. Nos hemos anticipado a los tiempos. Hemos tomado como realidad viva, actual, lo que era sólo anuncio y presagio de realidades futuras. Volviendo luego los ojos á los hechos, hemos clamado desengaño. No son los pueblos, no son los hombres, lo que imaginábamos que eran. De eso á negar á nuestro tiempo toda elevación moral, no hay mucho camino. Aun hay mártires entre nosotros, diga lo que quiera el pesimismo atávico ó idealista. La muerte reciente del doctor Pestana, víctima, como tantos otros, oscuros é ignorados, del cumplimiento de un alto deber profesional, da de ello irrecusable testimonio.

¡Y que sacrificio el de estos héroes humildes de la ciencia y de la humanidad! Es grande el mártir religioso, desafiando la muerte por su creencia, confesando entre los tormentos su fe; tan grande, que su esfuerzo sobrehumano ha sido atribuido á milagros y considerado como prueba evidente

del origen divino de la creencia que le inspira. Pero ese mártir es al menos sostenido y confortado en medio de sus sufrimientos por la visión anticipada de las dichas celestes que le aguardan en una perdurable bienaventuranza.

Es grande el héroe militar que inmola su vida á la patria, al honor de la bandera, al lustre de las armas. Pero el ardor del combate, la emulación, el olor de la pólvora, la vista de la sangre, los impulsos de la fiera que todos llevamos dentro, la aspiración al premio, la esperanza del triunfo, la perspectiva de la gloria, estimulan su valor y le hacen relativamente fácil el sacrificio.

Hay grandeza en la abnegación del mártir político que da su vida por una idea, de ese héroe de barricada ridiculizado por los espíritus mezquinos, incapaces de comprender la elevación moral más allá de los estrechos límites de su parroquia. Pero la fervorosa devoción á los ideales, el fanatismo político, el amor á los suyos y el odio á los adversarios engendran en el ánimo un estado pasional propicio á las grandes inmolaciones.

Por confesar la verdad han muerto austeramente algunos. Pero el sentimiento de la injusticia de que eran víctimas, la idea del propio valer, el menosprecio por la ceguera y la estolidez de sus verdugos, ponen una partícula de móvil personal en la cicuta de Sócrates ó en la hoguera de Giordano Bruno.

No detiene al valeroso explorador en su noble empresa el temor á las fatigas y los peligros que le aguardan. Pero hay en la lucha contra los obstáculos, que oponen á su paso la naturaleza y los hombres un interés dramático, capaz de cautivar á todo espíritu viril. Además le espera la gloria, esa gloria inmarcesible del que ha grabado su nombre en una región del globo por el conquistada para la humanidad, y escríptole indeleblemente en los

anales donde figuran los de Cook, Burke y Livingstone.

Ningún heroísmo hay comparable con el del médico que arrostra la muerte por ley de deber, por sentimiento de humanidad. No le conforta la promesa de las esperanzas celestes, ni le excita el ardor apasionado del combate, ni el amor ó el odio, la obstinación ó la arrogancia le sostienen, ni siquiera le alienta la perspectiva de ganar gloria inmarcesible. Sólo el terrible espectáculo de la agonía le advierte la enormidad del riesgo. Nadie ve como él la muerte cara á cara. Nadie puede medir como él la magnitud del peligro. Cada día, á cada hora, afrontale serenamente, con la serenidad tranquila de quien cumple su obligación. No hay sacrificio más modesto, no hay otro más grande.

No, no se ha agotado entre los hombres la fuente de la abnegación; antes ésta se depura y ennoblece, haciéndose más desinteresada, á medida que su finalidad es más positiva y más práctica. Día llegará en que la humanidad sustituya al culto estúpido que ahora tributa á sus azotes y verdugos, un Napoleón, un Bismarck, el que debe á sus bienhechores. Saludemos entretanto con amoroso respeto á esos modestos héroes que sucumben en lucha con la enfermedad y el dolor, las más atroces representaciones del mal en el mundo, y cuya vida útil y fecunda tiene que parecer doblemente fecunda y útil á los que la contemplamos desde los limbos de nuestra impotencia retórica...

ALFREDO CALDERÓN.
(El Mercantil Valenciano).

El cuartel y la escuela

Quando se celebró el mitin organizado por el Ateneo de Valencia para pedir á los poderes públicos la instauración de la educación integral y obligatoria, estuve tentado de enviar mi adhesión, en estos términos:

«Hágase una ley ordenando el ingreso en las filas del ejército de cuantos no sepan leer y escribir, cuando menos, sean cualesquiera su edad y sus defectos físicos.»

Al año no habría español analfabeto, chico ni grande; verdad es que

inmediatamente cesase de regir la ley, serían muy contados los españoles que volviesen á la escuela.

No envié mi adhesión en aquella forma, porque hubiese parecido una paradoja ó un arbitrio digno de incluirse en los que fraguaban los donosos arbitristas del tiempo de Carlos V.

Pero es un hecho indudable; español y muy castizo es el refrán «la letra con sangre entra». Solo por la fuerza lograríamos que la masa de pueblos, villas y aldeas se entregase en manos del maestro.

El mal, sin embargo, no es solo del pueblo. El Estado cree cumplir su misión con hacer la ley y abrir la escuela; con organizar mejor ó peor el funcionamiento legal del magisterio, entregándolo á sus homéricas luchas con juntas provinciales y locales, municipios y caciques. Cuando más, un diputado, como ahora el señor Morayta, pide que se paguen los atrasos. ¡Y pasan años y legislaturas y las leyes siguen vigentes, pero muertas! La opinión tampoco se preocupa de este punto esencialísimo de la vida nacional. Así, no encontramos nunca caminos de reconstrucción.

En Francia, al contrario, y en casi todo el resto de Europa, no solo la escuela lo es, por la fuerza de la ley, sino que lo es también por la costumbre, por la convicción hecha en todos los entendimientos, de que la obra de la educación hecha en todos los entendimientos, de que la obra de la educación es una obra de solidaridad nacional. «Enseñar al que no sabe, no es solo un acto de misericordia, como dice la Doctrina cristiana; es mucho más.

Si el labriego de la estepa castellana, y de las vegas andaluzas, y de los riscos vascongados hubiese ido á la escuela y fuese instruido, él viviría mejor, y yo también, y tú, lector, aunque esto también te parezca paradoja.

Si te convecieses plenamente de que solo una nación culta y seriamente civilizada, puede ser rica y tener ejércitos fuertes y numerosos y escuadras indestructibles, harías por sgoismo lo que en el resto de Europa se hace por convecimiento, por fé.

En Francia las clases nocturnas, creadas para suplir las deficiencias de la educación durante la infancia, aumentan cada día, mientras en España cada vez tienen importancia menor. Allí no solo van los trabajadores; van también los soldados.

En el invierno de 1896-97, han asistido más de ochocientos á las escuelas de adultos de Nancy. En Mans concurrían á tres escuelas públicas, doscientos setenta y cuatro soldados. En Poitiers, el coronel del 33º regimiento de artillería, no sola ordena á sus soldados ignorantes que vayan á la escuela, sino que los matricula él en persona, los hace ir en pelotón como

á un acto del servicio y entrega á cada una de las escuelas, para gastos de material, cincuenta francos sacados de la caja del regimiento. En Saint-Etienne se ha hecho más; la enseñanza es diaria; la hacen alumnos recién salidos de la Escuela Normal, á quienes se entrega un material admirable. Allí no solo se dan clases de lectura y escritura, sino de matemáticas, de dibujo y de agricultura.

En el 22° regimiento de artillería de Versailles, en el 71° de infantería de Saint-Briene, en el 130° de Mayenne, en el 115° de Mamers, en el 29° de dragones de Provins, en los dos regimientos de artillería de Rennes, en los fuertes de Pont-Saint-Vicent y en el Dorgermain, ambos cerca de Toul, además de las escuelas, se han organizado conferencias para los soldados, con proyecciones, con mapas, con aparatos...

¡Y todo esto se hace sin que el Parlamento vote leyes ni créditos, ni imponga obligaciones á nadie, sino por iniciativa de los Jefes y oficiales, por fé en la eficacia de la educación!

En los Alpes, donde numerosos fuertes quedan aislados durante el invierno por la nieve, el cuartel francés se ha convertido en escuela y en academia, en taller y en biblioteca. Apesar de su Estado Mayor, ese ejército merece la victoria y la tendrá siempre que quiera.

Ya que el militarismo es un mal necesario de las sociedades capitalistas, compensémoslo con un bien, parece que se han dicho esos brillantes oficiales franceses, que no se creen deshonrados por enseñar á sus «muchachos» que bajaron montañas de la sierra ó llegaron cerriles de la campiña.

Y esa generación vuelve luego á sus cimas y á sus llanos y vuelve con una superioridad efectiva sobre sus paisanos. Cada soldado que recupera su libertad y torna á su tierra, es un mensajero de la edad nueva y un argumento «ab absurdum» viiente de que no lograremos destruir esta «combinación social»—que dirían nuestros chulos literatos madrileños,—tan pronto como quiséramos.

En Francia, el pueblo creerá siempre que el ejército sirve para algo más que para perder ó ganar batallas. Hé aquí mejor explicado, que por el odio á Alemania, que se extingue rápidamente, aquel entusiasmo nacionalista que el error cometido con Dreyfus despertara.

Les dan sus hijos en bruto y se los devuelven pulimentados. ¿Quién podrá convencer á estos pueblos de que lo pasaríamos tan r. camente sin fronteras y sin ejércitos que las defiendan ni ensanchen?

He puesto las dos primeras estrellas de esas tres que ahí verás, lector, con el deliberado propósito de hablar ahora de los cuarteles españoles, pero al dibujar la última estrella, me acuerdo de que estas cuartillas,—si Rafael Guerrero osa darlas á la caja,—pasarán bajo la escrutadora mirada de un oficial del ejército.

Este oficial, si es joven, y lo será seguramente, que en todas partes largan los más penosos «embolados» á los que comenzamos á vivir, sentirá honrosa envidia de aquellas iniciativas francesas,—sepa mi censor que el iniciador de las conferencias á los

soldados, fué un subteniente de Versailles,—y daríale pena tacharme cuanto yo pudiera decir de esos labriegos gallegos, astures ó castellanos que van á «cumplir» á Andalucía y regresan á sus tierras sin haber aprendido cosa mayor.

Respete el censor,—en gracia si quiera de la bondad de mi propaganda,—en toda su integridad mi pensamiento.

¡Ah! Si el ejército quisiera, en diez años se habría transformado,—¿so puede decir civilizado bajo la ley marcial?—España entera.

Verdad es que entonces se acabaría el Ejército.

DIONISIO PEREZ.

(Las Noticias).

SECCION DE NOTICIAS

Extranjero

La guerra anglo-boer

No pongan nuestros lectores crédito alguno á las noticias telegráficas «no oficiales» que de origen inglés se reciben del teatro de la guerra en el Africa del Sur, y en cuanto á las de origen boer, no crean tampoco de ellas más que la mitad.

En pocas guerras del mundo se ha mentido y tan descaradamente como en la que actualmente sostienen ingleses y africanos.

No han existido más que en la imaginación ó fantasía de algún corresponsal inglés, las dos especies de que los boers tuvieron el 9 del corriente en Ladysmith una espantosa derrota que les obligó poco menos que á abandonar el sitio de aquella plaza y la otra de que Joubert ha acordado voluntariamente levantar dicho sitio.

No hay, pues, que tener fe más que en los despachos, de origen oficial, y aun cuando el texto de los mismos se confirme no una, sino repetidas veces.

Por lo que ahora vamos sabiendo del teatro de la guerra, nos enteramos de que nada notable ocurre como no sean las concentraciones de fuerzas que están haciendo los ejércitos beligerantes para empezar lo que podríamos llamar la «guerra grande», pues la que ha terminado ahora, es decir, en el momento de llegar al Africa Austral sir Redvers Buller y los 35 ó 40.000 hombres que harán la campaña contra los boers, no ha sido más que la «guerra pequeña».

A pesar del gran disimulo de los ingleses, ya se han enterado los afrikanders de que la formidable expedición militar que manda el general lord Methuen no va más que en apariencia destinada al socorro de Kimberley, cuando su verdadero objetivo es invadir repentinamente el territorio del Estado libre de Orange y apoderarse de Bloemfontein, la capital.

A este plan secreto de campaña de sir Buller, obedecen los movimientos, marchas, cambios y contramarchas de las fuerzas de los afrikanders, los cuales se proponen oponerse á la realización del mismo, sin dejar por esto de hacer lo propio respecto de la otra expedición militar, formidable también, que al mando del generalísimo Buller en persona, entrará en el territorio del Natal dirigiéndose á Ladysmith, y, si puede, invadir el Transvaal.

De Pretoria han salido ya las ór-

denes para que se distribuyan con las numerosas tropas y material de guerra de que disponen, situándose en los convenientes puntos estratégicos, los caudillos afrikanders Joubert, Lazarus, Krouje y Lucas Meyer, restablecido ya del fuerte catarro que pillara en el sitio de Ladysmith.

A pesar de todas las disposiciones tomadas por impedir el avance de Lord Methuen y de Sir Buller, todavía les quedan fuerzas suficientes á los boers para sostener el sitio de las apu adas plazas de Ladysmith, Kimberley y Mafeking y apoderarse mediante bombardeo y asalto, de la no menos importante posición de Estcourt en donde se refirirá de un momento á otro un terrible combate.

Una de las cosas que más les preocupa ahora á los ingleses, es la viva agitación que reina entre los afrikanders del territorio del Natal y de la Colonia del Cabo, los que, según todas las probabilidades, imitarán á los dos diputados de la Asamblea del Cabo, que se han ido ya á unir con los boers.

Les tranquiliza en cambio bastante á los ingleses y razón tienen para ello, la noticia oficial recibida en Londres, de que Khama y Linchwe, los dos jefes más poderosos de las tribus del territorio de la Bhoticia, apoyan lealmente la causa de los imperiales, es decir, de los ingleses.

Gran parte de las fuerzas que procedentes de Inglaterra van llegando al Africa del Sur, las destina el generalísimo Sir Buller, á reforzar las posiciones estratégicas que tienen todavía los ingleses en la frontera septentrional de la Colonia del Cabo.

Continúan los ingleses creyendo que es seguro su triunfo sobre los boers y en prueba de ello, que el diputado Mr. Bryce hablando antea noche en un mitin, celebrado en Aberdeen sobre la marcha y duración de la guerra anglo-boer, dijo que el gobierno tiene el propósito de que las minas de oro del Transvaal, paguen una grandísima parte de la indemnización de guerra que exigirá Inglaterra á los boers y que la fortuna personal del doctor Kruger, presidente del Transvaal evaluada en cinco millones de libras esterlinas, servirá también para dicho pago.

Proclama boer

La proclama dirigida por el comandante boer que ha hecho en nombre de su gobierno, la anexión del distrito de Colesberg en el Natal, dice textualmente:

«Afrikanders: Ha dado la hora de sacudir el yugo de Inglaterra, pues no podemos tolerar ni un momento más, la tiranía inglesa.

«Los ingleses nos han obligado á la guerra y Dios quiere que luchemos por nuestra libertad.

«De vosotros, afrikanders, depende el estar gobernados por Inglaterra ó hacerlos independientes. Pedid á vuestras madres y hermanas, que os permitan pelear al lado nuestro.

«Dios ha querido estar hasta ahora con nosotros y que nuestras armas hayan salido siempre victoriosas.»

Efectos de la guerra

Dicen de la Colonia del Cabo, que las pérdidas ocasionadas por la guerra son en extremo sensibles siendo un ejemplo de ello, que el ferrocarril del Gobierno, ha tenido ya un millón de francos menos de ingresos que en

el año económico anterior y otro la dimisión de los ingresos de aduanas, por haberse decretado, aunque provisionalmente, libres de derechos de entrada, las carnes de carnero, las de buey conservadas en hielo y toda clase de ganado vivo.

Donativo espléndido á la Cruz Roja

Con destino á las ambulancias en el Africa del Sur, ha regalado el filantrópico duque de Portladd á la Asociación Internacional de la Cruz Roja, un cheque sobre el Banco de Inglaterra de 10.000 libras esterlinas ó sean unas 320.000 pesetas.

Voluntarios para el Africa del Sur

Continúan, según el «Matin» de París, los alistamientos de voluntarios que para el Africa del Sur están haciendo los ingleses en varios países de la Europa Continental.

Hasta en Francia han intentado hacerlos, especialmente en Rouen y en el Havre.

Respecto de este asunto, creen los jurisperitos internacionales que por las leyes de neutralidad, están obligados los gobiernos á impedir semejantes alistamientos y por esto el representante del Transvaal en París no solo se ha obtenido de hacerlos, sino que hasta ha rechazado las innumerables ofertas de voluntarios que se le han hecho de todos los países de Europa y de otros puntos del mundo.

Guillermo II en Inglaterra

Sigue ocupándose toda la prensa internacional con creciente interés, de cuanto está relacionado con la visita que está practicando actualmente el emperador alemán, á la familia real inglesa.

Guillermo II no pierde en Windsor como en todas partes, ni un momento.

A la mañana siguiente al día de su llegada á Windsor se levantó según costumbre, al amanecer y después de pasearse por todos los rincones y enterarse de todo, almorzó, saliendo inmediatamente después para una gran cacería en el Parque y Coto de aquel real sitio.

Al anoecer se celebró en el gran salón de San Jorge el banquete de gala que en honor de su nieto dió la Reina Victoria, al que asistieron unos 60 comensales.

En el banquete, que fué la cosa más suntuosa que imaginarse pueda, se empleó el servicio de vajilla de oro macizo, propiedad de la Corona, cuyo valor excede de dos millones de libras esterlinas.

La colocación de la mesa fué la siguiente:

Derecha de la Reina: el emperador de Alemania, la princesa de Gales, el duque de Cambridge, la duquesa de Connaught y el príncipe de Aulbalt.

Izquierda de la Reina: el duque de Connaught, la princesa Cristián, el embajador de Rusia, la duquesa de York, el embajador de Italia y la embajadora de los Estados Unidos.

Al frente de la reina se hallaba sentado el príncipe de Gales, quien tenía á su derecha á la emperatriz de Alemania, al príncipe Cristián, la princesa Enriqueta de Battemberg, el embajador otomano, la princesa de Austalt y el embajador de los Estados Unidos y á la izquierda el marqués de Lorne, el duque de York y la princesa Victoria.

No hubo discursos y si solo dos brindis; el de la Reina al emperador alemán, y el de éste á la Reina de Inglaterra.

Reapertura del Parlamento

Italiano

El discurso con que el rey Humberto acaba de abrir la tercera legislatura del vigésimo parlamento italiano, ofrece una omisión característica. El estribillo ordinario en favor de la triple alianza ha desaparecido, del mismo modo que las habituales frases laudatorias para sus caros amigos los ingleses. Todo eso es substituido en el discurso de la Corona por un párrafo en que se declara que Italia mantiene buenas relaciones con todas las naciones extranjeras, sin especificar ninguna.

En cuanto á la política interior, el documento real no dice gran cosa. Declara que se ha enumerado ya tantas veces la lista de los proyectos de ley presentados al parlamento, que es inútil reeditar una vez más tan fastidiosa enumeración. No lo dice quizá de un modo tan claro y preciso, pero este es el sentido exacto de las palabras reales.

El monarca ha declarado que el año próximo ocurrirá un gran acontecimiento católico, el jubileo, y que el gobierno italiano probará al mundo que sabe respetar los solemnnes compromisos contraídos con respecto á la Santa Sede en el momento de la proclamación de Roma como capital de Italia.

Esto es, evidentemente, una cucharadita de miel para el Papa; pero de seguro esa amabilidad del rey Humberto no le valdrá las simpatías del Vaticano. Probablemente le explicarán que esos solemnnes compromisos son nulos y que no hace falta su protección.

La Escuela de Periodismo en Paris

Esta escuela, que creíamos cerrada definitivamente antes de abrirse, parece que ha inaugurado sus cursos. Ignoramos si el efecto de sus lecciones va á corresponder el éxito jocoso que alcanzó el proyecto por lo extravagante y ridículo.

Hay en Francia unos seiscientos periodistas inscritos en diversas asociaciones de la prensa, y dos ó trescientos, que viven libres de toda compañía profesional. ¿Qué necesidad había, pues, de reforzar el gremio en callidad y en número?

Hay quien dice que la carrera de periodista conduce á todo. Podrá ser; pero lo cierto es que, con frecuencia no conduce á nada. Algunos se abren camino á fuerza de talento y con un poce de suerte. Muchos vegetan en humildes situaciones vecinos de la miseria; reducidos á vender su conciencia y á alquilar su pluma al mejor postor. Lo cual acaba por conducirlos al descrédito, al desprecio de las gentes honradas y frecuentemente al hospital.

Se necesita alguna virtud y una rara inflexibilidad en los principios para atravesar con la frente erguida y la conciencia libre, las tentaciones y peligros de que está sembrada la carrera del periodista.

La idea de fundar una escuela de periodismo es soberanamente ridícula. El talento no se enseña, como no se enseña el carácter, como no se enseña el honor, en quince ó veinte lec-

ciones. Y esas cosas que no se enseñan, son lo que constituyen, precisamente, el fondo del verdadero periodista.

MAHÓN

Tan luego tuvo noticia la gerencia de «La Marítima» del percance sufrido por el vapor-correo «Menorquin» en la travesía de Alcudia á Barcelona, hecho del cual ya tienen conocimiento nuestros lectores, convocó la Junta Directiva de la sociedad, acordando esta que el Director naviero Sr. Taltavull marchase ayer mismo á Palma y desde allí á Barcelona, como efectivamente salió, á fin de que sobre el terreno dispusiera lo más conveniente, así para la reparación de la avería sufrida por el buque, como en disponer el que haya de sustituirle interinamente.

Según creemos, el vapor que debe cubrir la línea de Barcelona y Alcudia mientras el «Menorquin» se halle imposibilitado de hacerlo, será el antiguo «Puerto Mahón», pues aunque vendido á la «Comercial» de Palma, fué con la condición de poder utilizarlo en caso de necesidad, por ser dicho buque el de reserva que la «Marítima» tiene presentado en el contrato con el Gobierno para la conducción de la correspondencia.

Por tanto opinamos que mañana será el citado «Puerto Mahón» el que llegará á este puerto en sustitución del «Menorquin».

Esta noche dando principio á las 8 y media tendrá lugar en el casino «El Consey» la sexta función de abono de la presente temporada, poniéndose en escena la zarzuela en 3 actos **EL ANILLO DE HIERRO.**

En el Lazareto se hallan purgando cuarentena, el vapor austriaco «Triestino», y el laúd «San Jaime», por proceder el primero de Alejandria, y este último de Phillipheville y Bona.

Procedente de Barcelona ha fondeado esta mañana en las aguas de nuestro puerto la corbeta de la marina de guerra austriaca «Albatros».

Mañana debe zarpar para la mar el crucero «Calliope» de la marina de guerra inglesa, que se halla fondeado en el mismo desde el viernes último.

En el casino «Unión Republicana» se pondrá en escena el sábado próximo la hermosa producción de Sardou en 4 actos, titulada **FERNANDA**

El domingo dando principio á las ocho y media de la noche, tendrá lugar un locido baile de sociedad, en el que tomará parte el aplaudido Orfeón «El Progreso», que en unión de una nutrida banda de música, interpretará varias piezas de su vasto repertorio.

Durante la mañana de hoy han caído sobre esta ciudad y sus alrededores abundantes lluvias, que llevan trazas de reproducirse por la tarde, dado el cariz que con tendencia á ellas presenta la atmósfera.

Esta mañana una comisión del «Centro Ciclista Mahonés» ha pasa-

do á visitar al Sr. Delegado del Gobierno, saliendo complacidos por las deferencias y atenciones de que han sido objeto por parte de nuestra primera autoridad civil.

Llamamos la atención de los interesados sobre el anuncio que publicamos del «Centro Ciclista Mahonés».

Teatro Principal

Un drama Nuevo del celebrado autor D. Manuel Tamayo y Baus, fué la obra puesta anoche en escena por la aplaudida compañía que actúa en dicho teatro.

Drama de original argumento y escrito en castiza prosa, forma parte de las obras privilegiadas que siempre son escuchadas con agrado, y de la que han contribuido á dar justo renombre á su ilustrado autor.

De su desempeño diremos que fué muy aceptable, y apesar de creer nosotros que la compañía podría sacar mejor partido de la obra, ello no obstante, fué llamada á escena al final de todos los actos.

La Sra. Garrigós estuvo superior en *Alicia*. Sus declaraciones con *Edmundo*, su confesión ante *Shaxpeare*, lo mismo que la actitud tomada en las escenas con *Yorik*, su esposo, fueron interpretadas con todo su talento que distingue á tan notable actriz.

El Sr. Martinez caracterizó mejor que ningún otro el papel de *Yorik*; el carácter de este personaje lo sostuvo con notable acierto durante todo el trascurso de la obra, pero, no estaba tan seguro del papel como debía estarlo, cual le corresponde como primer actor y director de la compañía.

Nuestro aplauso al Sr. Ginestet por la exactitud como representó el importante papel de *Shaxpeare*. Algo se desconcertó al final del primer cuadro del tercer acto, pero al final de la obra volvió á ser el historico personaje tal como lo retrata el autor de «Un drama nuevo».

Los Sres. Barbosa y Llorens bastante acertados en sus respectivas partes de *Edmundo* y *Walton*.

La obra complació en conjunto al publico que en número bastante regular acudio á presenciarla.

En «Los Balurros» gustaron una vez más la simpática triple Srta. Mendoza y los Sres. Ginestet y León.

Para la función del próximo jueves, día de moda, se anunció el grandioso drama de D. José Echegaray,

MARIANA
y la graciosa zarzuela:
QUIEN FUERA LIBRE

SOCIEDADES

Sociedad Cooperativa EL PORVENIR DEL OBRERO MAHON

Se convoca Junta General para el próximo domingo día 3 de Diciembre á las cuatro de la tarde al objeto de celebrar un concurso para el abastecimiento de pan á los afiliados y tratar asuntos de interés para la Sociedad.

Las condiciones del concurso están de manifiesto en la Secretaría de esta Sociedad.

Mahón 29 Noviembre de 1899.—La Junta Directiva.

Centro Ciclista Mahonés

AVISO IMPORTANTE

Debiendo procederse en la Delegación del Gobierno á la inscripción de todas las máquinas propiedad de los

socios de este Centro, interesa que sus propietarios provistos del recibo del Ayuntamiento por Arbitrio sobre bicicletas, acudan á la sociedad esta noche ó mañana sin falta, para continuar la suya en la lista que al efecto se halla de manifiesto.

Mahón 29 Noviembre de 1899.—S. Femenías. Srio.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 29, 8 m.

El viernes es esperado en Manila el vapor que conduce los prisioneros que se hablan reconcentrado en Albay.

Es inexacto que los ingleses se apoderaron de Honeyesthwof.

Afirmase que en el combate de Relinoh los ingleses tuvieron 3.000 bajas entre muertos, heridos y prisioneros.

Madrid 29, 10'10 m.

El gobierno hace negociaciones para que las Cortes le autoricen para regirse por los presupuestos que se discuten durante los meses de Enero y Febrero, comprometiéndose él á modificarlos en el transcurso de la discusión.

Cotización Oficial

Madrid 28 Noviembre, 4'00 t.

4% interior	67'70
— exterior	74'15
Amortizable	76'05
Cubas 1886.	76'95
— 1890.	64'95
Banco España	489'00
Tabacalera.	389'00
París á la vista 00'00 á 00'00	
Londres id.	31'65 á 00'00

Telegrama de «La Marítima»

Palma 29,
«Ciudad Mahón» fondeado sin novedad al amanecer.—Cabot.

Teatro Principal

Gran Compañía de Verso y Zarzuela

DIRIGIDA POR LOS PRIMEROS ACTORES

Sres. Martinez y Gonzalez

Función para el jueves

30 Noviembre 1899

DIA DE MODA

PROGRAMA

- 1.ª Sinfonía.
- 2.ª Unica representación del grandioso drama en 4 actos premiado por la Real Academia española con 5000 pesetas y original del insigne dramaturgo Excelentísimo Sr. D. José Echegaray, que lleva el acreditado título de

Mariana

3.ª La aplaudida zarzuela en un acto:

Quien fuera libre

por la Srta. Mendoza y Delgado señora Castillo y los Sres. León y Ginestet.

A las 8 y media.

Precios los de costumbre.

SOCIEDADES

Asociación de Beneficencia Domiciliaria

Extracto de la cuenta del mes de Septiembre próximo pasado, aprobada por la Junta Directiva hoy día de la fecha:

CARGO	PESETAS
Existencia del mes anterior	1.536'62
Recaudación ordinaria	907'88
TOTAL	2.444'50
DATA	
Haber del recaudador	25'00
Entregado á los representantes de los distritos 8.º, 5.º y 7.º	18'00
Importe de los socorros en especies suministrados por esta Asociación durante el presente mes	850'25
TOTAL	893'25
RESUMEN	
Importa el Cargo	2.444'50
Id. de la Data	893'25
Existencia para Octubre	1.551'25
Movimiento de socios	
Suscriptores existentes en 1.º de Novbre	465 530'28
Por 4 bajas	5'00 8'00
“ 3 disminuciones	4'00
Quedan	461 522'28
Aprobado en Junta General de día 26 de Octubre de 1899.—V.º B.º—El Presidente, Juan Victori.—Juan Orfila, Srio.	

Misceláneas

Un caso raro

La afirmación de que existan dos hijos gemelos que no han nacido el mismo año, puede parecer tan rara, que se tenga como una paradoja.

Pero, lo verdadero puede alguna vez no ofrecer caracteres de verosimilitud y tal sucede en el presente caso.

Una señora de Jersey, habitante en la Primera Torre, cerca de San Helier, y llamada María José Tanguy, dió á luz el 31 de Diciembre de 1897, á las diez de la noche una hermosa niña.

A las dos de la mañana siguiente, ó sea el 1.º Enero de 1898, la señora Tanguy dió á luz otra niña, tan linda como su hermana gemela, que habla venido al mundo el año anterior, si bien con anticipación de algunas horas.

Y lo más curioso del caso es que legalmente el segundo gemelo, considerado como el primogénito, es, en la especie, la niña nacida en 1897, que es la menor.

Pensamientos

Los mayores escépticos, que se obstinan en atribuir todo á la materia, haciéndola existir y obrar sin la intervención divina, se ven más apurados para demostrar sus doctrinas que si las explicasen por la existencia de Dios.

Mad. Cravenna Brigola.

1899

Hoja del Calendario para mañana

Noviembre 30 Jueves

Santos Andrés apóstol y Justina.

Sale el Sol á las 6'42 —Pónese á las 4'14.
Luna: Sale 4'57 M.—Pónese 3'59 T.

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	65'00	90'00
Banco de Mahón	36'00	40'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	40'00
Soc. gen. Alumbrado	00'00	00'00
Marítima	00'00	90'00
Maquinista Naval	00'00	98'00
Oblig. municipales	62'00	66'00

Mahón 8 Noviembre 1899.

GUITARRAS DE VALENCIA

Piezas de zarzuela y ópera para piano.

Métodos para guitarra con cifras y música.

Libros conteniendo 23 piezas para guitarra á ptas. 2'50 uno.

Calle de Gracia, 80.

En venta

Pipería vacía, garrafas y demás enseres propios para vinos procedentes del liquidado almacén de dichos líquidos que había en la calle de San José.

Los vende su dueño, calle Nueva n.º 30.

Pérdida

El domingo se extravío un anillo de oro con dos perlitas. Se gratificará su devolución en la imprenta de «El Liberal».

En el Establecimiento de D. Bernardo Fabregues Nueva 25. se han recibido una escogida colección de almanaques de pared llamados americanos para el próximo año 1.900, de varios precios; almanaques de cartera á 5 céntimos uno; de las Baleares á 10 céntimos; los del editor Tassó de una hoja por semana á 50 céntimos, y bloques de varios tamaños y precios.

En el mismo se venden objetos de escritorio y elegantes estuches de sobres y papel de cartas desde 1 peseta á 5 clase superior.

Anuncios

SE ADMITEN toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

ADMINISTRACIÓN:

calle Nueva n.º 25

IMPRENTA: Calle de San José 69

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona

ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD

Dormitorio de S. Francisco, 5, principal. Barcelona

Capital y reservas 30.000.000

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase reunidas.

Capitales asegurados en 31 Diciembre 1896

Ptas. 550.741.848'06

Siniestros pagados hasta 31 Diciembre 1896

4.413 por el valor de Ptas. 5.803.943

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Mahón.

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuanto padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífico Saint-Servaint del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.



PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZA

MIL PESETAS

El que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco, 11 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDID

SÁNDALO PIZA